
“十二五”的五年，在省委、省
政府的正确领导下，郑州市
委、市政府团结带领全市人
民，围绕“三大一中”战略定
位，以航空港实验区为统揽，
突出“三大主体”工作，坚持
开放创新双驱动，主动融入
国家“一带一路”战略，凝心
聚力，攻坚克难，积极推进郑
州都市区建设。可以说，“十
二五”的五年，是全市上下勇
于担当奋力拼搏的五年，是
省会经济发展、社会进步，城
乡面貌发生翻天覆地变化的
五年，是郑州民生改善、市民
生活质量明显提升的五年，
是在郑州发展史上浓墨重
彩、必将留下痕迹的五年。
五年的发展和变化，生活其
中的市民有切身的感受，参
与建设的人们有鲜活的记
录，专家和社会各界也会有
各自独到的观察、评价和建
议。即日起，郑州报业集团
所属《郑州日报》《郑州晚
报》、中原网、手机报及数十
个“两微一端”等新媒体集群
联合推出“我看十二五 郑州
这五年”大型系列报道，我们
把头版和重要版面留给普通
市民，留给生产和建设一线
的劳动者，留给为郑州发展
做出贡献的人们，留给关心
郑州、支持郑州的专家学者
和社会各界，倾听他们最真
实、最动人的讲述，从他们的
字里行间、话里话外感受他
们的喜悦和激动，感受郑州
五年来的发展和变化。同
时，我们也期待着各位读者
的参与，如果你有关于郑州
建设发展的难忘故事、精彩
图片，如果你对郑州未来的
模样有着美好期许、展望以
及建设性的意见和建议，不
管是文字、图片、视频、动漫，
都可以发送给我们，我们将
认真梳理后予以刊播，期待
着与你们一起共同记录城市
成长的脚步，共同感受城市
变化的律动。
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我们期待你的讲述、
展示和分享。
你可以通过以下方式
联系我们，稿件一经
采用，稿酬从优。

2012年，郑州新郑综合
保税区对面还是一片葱绿的
枣林，现在，一座蕴含国际领
先设计理念、功能齐全，融航
空、地铁、城铁、公路为一体
的现代立体交通枢纽T2航
站楼已经拔地而起，年底即
将投入使用。目前，郑州机

场全货机周航班量达 80 多
班，通达国内外城市 30 多
个。作为中部内陆开放高
地，郑州新郑综保区2014年
完成进出口总值近380亿美
元，位居全国综保区第二，占
全省进出口总值近六成。上
月正式投用的河南进口肉类

指定口岸是我国首个不沿
海、不沿江、不临边的内陆进
口肉类指定口岸，正在港区
建设的食品药品医疗器械进
口口岸、水果进口指定口岸、
活牛进口口岸等多个口岸将
为这片开放高地拓展更广阔
的发展空间。

讲述·报关人员
报关业务量增长十倍以上

□中外运空运河南分公司报税业务部经理 龙啸

随着郑州航空港的建
设、发展，我们公司的规模
和 业 务 也 在 不 断 扩 大 。
2008年，公司在机场旁一家
酒店租房办公，当时郑州机
场只有两家公司可办报关
业务，现在已增至几十家；

2010年，我们公司报关量只
有 2000 票左右，2012 年，我
们公司报关量高达 3 万多
票。特别是在富士康郑州
科技园入驻港区之后，报关
量急剧增长。今年以来，我
们公司报关量就有两万多

票，其中一半来自富士康。
除业务量增长明显外，港区
报关速度也在大大提高。
几年前，完成一票业务报关
至少需两天，现在基本都是
当天清关，最快57分钟就可
完成报关、审验、放行。

专家点评
全力打造

国际航空货运枢纽
□河南航空经济研究中心

常务副主任 金真

“十二五”是郑州大枢
纽建设快速发展时期。依
照国务院批复的《中原经济
区发展规划》《郑州航空港
经济综合实验区发展规划
（2013-2025）》，郑 州 按 照
“三大一中”发展路径要求，
织天网、联地网、建机场，在
原有铁路网、高速公路网枢
纽的基础上加快了航空大
枢纽建设步伐，“十二五”期
间全面推进新郑国际机场
二期、“米”字形高铁网络、

“两环三十一放射”都市交
通工程建设。伴随多项枢
纽工程的完工和“四港一体
化”推进，郑州以航空为核
心，“航空+高铁+城际铁
路+地铁+公路”的多式联
运综合交通枢纽优势更加
突出，郑州航空港实验区通
过开通中国内陆主要城市
与欧、美、亚和大洋洲的航
线网络和构建“公、铁、机”
多式联运集疏体系，已开通
客货运航线 185 条，2014 年
完成旅客吞吐量 1580 万人
次、货邮吞吐量37万吨，正
在全力打造连接亚太与欧
美的国际航空货运枢纽。

讲述·企业管理者
亲眼见证航空港迅猛发展
□郑州航空港区优传供应链公司 杨帅

我们公司于 2011 年 8
月入驻港区，我亲眼见证
了这几年郑州航空港的迅
猛发展。目前，我们公司
总部已在全国 46 个综保区
建有子公司，进口商品覆
盖十几个国家、1000 多个

品类。正是看到郑州航空
港未来发展空间巨大，我
们正在与一家房地产公司
酝酿联合在港区建设一个
融 B2B 电商平台、物流分
拨中心、展示中心、创业空
间为一体的大型商务综合

体。经过几年发展，我们
在河南已经有 100 多家分
销商，今年前 10 个月，我们
公司已在郑州完成葡萄酒
报关量近 10 万瓶，完成啤
酒报关量 4 万多瓶，业务量
持续快速增长。

讲述·市民
“家门口”就能买进口商品
□航空港区新港办事处居民 朱国杰

我是港区的原住居民，
现在附近一家工业园上班。
港区很多地方，原来都是庄
稼地和枣园，短短几年间，这
里不少区域已经高楼林立。
随着越来越多设施先进的学
校、医院陆续投用，其他配套
基础设施加快建设，港区的

生活品质大大提升。我原来
是村民，成为市民后，医保能
报销的数额也更高了。

我亲眼见证了郑州机
场由过去名不见经传的小
机场，跃升为国际知名的货
运枢纽，真切感受到航空港
建设为百姓生活带来的变

化：交通便利了，商贸物流
也发展迅猛，我们在“家门
口”就可以很方便地买到进
口商品。原来想给孩子买
国外奶粉要托朋友从国外
代购，现在骑电动车半个小
时就能买回来，而且比代购
价便宜很多。

郑州报业集团全媒体记者 成燕 袁帅/文 马健/图

数字看发展
郑州新郑综合保税区
完成进出口总值

2011年 89亿美元

2012年 279.8亿美元

2013年 348.8亿美元

2014年 379.2亿美元

说明：该保税区于 2010 年
10 月 24 日 获 国 务 院 批 准 设
立 ，是 中 部 六 省 第 一 个 综 合
保 税 区 。 2012 年 至 2014 年 ，
该保税区连续三年进出口总
值位居全国 40 多个综合保税
区第二。

2010年郑州新郑综合保税区所在地旧貌 如今，郑州新郑综合保税区一派繁荣景象


